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春發其華 

秋收其實 

有始有極 

愛登其質 

       ――《後漢書》 
 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



盛 
 

像是讀懂了我的離別 

 

飄散的鳳凰花瓣鋪上漸行漸遠的身影 

 

荷月為我送來清涼的祝福 

 

連日的陰霾煙消雲散 

 

湛藍的蒼穹下 

 

我提著滿載回憶的行李 

 

猶豫 

 

躊躇 

 

任憑回憶的波瀾在心中洶湧 
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風華正茂 
    ——朝氣蓬勃、奮發有為的精神面貌 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



旗手心得 
 

張育瑋 

 

當旗手最難忘的是大運會，教官指派我舉人育學院的

旗子，換言之，就是舉院旗。人育學院包含了應華、應

外、特教三個學系，「你舉這個旗子就代表我們人育學

院。」教官那時這麼跟我說，可想而知，舉人育學院旗的

壓力比舉學系旗來的大。我一開始很戰戰競競，後來才發

現，規定只是簡單的舉旗、敬禮跟儀態的練習，想太多的

我也就輕鬆許多了。很謝謝教官給我機會當了院旗手，

也謝謝一起努力的系旗手，之後舉旗的任務就要交給別人

了，希望未來的院旗手與系旗手可以將人育學院與應華系

的精神繼續傳下去，讓人育學院與應華系能被全校看

見。 
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牌手心得 
 

薛鈺齡 
 

因為參加了大運的工人，所以被學姐叫去擔任大運進場

的舉牌手。一開始以為什麼事都不用做，只要當天去繞場就

好，殊不知後來發現居然要預演，不過幸好有預演，我才知

道原來當天需要注意的事那麼多，根本不是我以為的很輕鬆

就可以完成。到了活動當天真的更是緊張，而且一大早就要

去準備，偏偏我前一天又很晚睡，到了集合地方還在一直打哈

欠，真正在走的時候風非常大，牌子又很重，我真的都快舉不

動了，不過我覺得這個經驗非常有趣，也是我很好的回憶。 
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啦啦隊採訪 
受訪者:啦啦隊員潘紅 

Q：為什麼想參加啦啦? 
 

啦啦隊員：想有跳啦啦的經驗。因為開學前就有聽到學姊在宣傳

啦啦的事情，覺得這應該會是一個不錯的經驗，就參加了。 

Q：印象最深刻的事情 
 

啦啦隊員：因為開場的部分被安排到 center 的位置，教練叼舞

隊時候會特別注意我，讓我當下備感壓力，所以印象特別深刻。 

Q：覺得最困難的動作、口號與當下的心情 
 

啦啦隊員：有幾段安排女舞的動作做的很不自然，因為覺得自己

很尷尬。 

Q：跟別系合作的感想 
 

啦啦隊員：能認識更多人，一開始不熟時當然比較尷尬，但熟了

之後就認識很多不錯的朋友，大家一起為共同的目標努力，感覺

很好。 

Q：最感動的時刻  
 

啦啦隊員：獲得季軍的驚喜。一開始沒想到能夠得名，但拿到名

次時真的很開心，幾個月的努力終於有了回報。 
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系排專訪 

受訪者：系排隊長詹毓婷/系排副隊長耿琳喬 

 

Q:什麼原因加入系排 

隊長：我從小就很喜歡運動，高中時接觸到排球後就非常喜歡，希望可以 

      大家一起努力，所以才會加入系排。 

副隊長：我從國中開始接觸排球，然後高中認識一群可以一起打排球的朋 

        友，想說大學有系隊好棒喔，就一定要加入。 

Q:最感動的時刻 

隊長：在球隊裡有一群志同道合的朋友一起為了同一目標奮鬥，也因為這 

      個團隊而變得更好。 

副隊長：我覺得感動的地方是隊員在難過時互相鼓勵、扶持，因為排球而 

        凝聚向心力，但漸漸的不是只因為排球而聚在一起，隨著時間推 

        移，大家更了解彼此。 

Q:加入社團的最大收穫 

隊長：當然球技比高中更加進步，高中只是因為好玩有比賽就打，但大學 

      就接觸比較正式的訓練，還有就是跟隊員的感情變得很好。 

副隊長：我覺得就是歸屬感吧，因為大二的必修沒那麼多，同學間就沒那 

        麼常碰面，大家因為排球而連結在一起，還有一點就是心會比較 

        定，因為能夠一直堅持努力同一件事情。 
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Q：對未來有什麼期望 

隊長：希望自己的球技還能夠變得更好，也希望在學校或外面的比賽能夠 

      拿個更好的名次。 

副隊長：希望名次能夠拿得更好，不過最重要的還是團隊的氣氛能夠一直 

        維持這麼好，如果團隊分崩離析，拿到第一名也沒有意義。 

Q：有什麼想對大家說的嗎 

隊長：希望之後學弟妹有興趣的話，可以加入球隊，大家一起在球隊裡面 

      增進球技、培養感情，然後也謝謝現在的大家，可以一起打球，一 

      起奮鬥，還有謝謝副隊長以及現在大二的隊員，一開始我對接隊長 

      是有點畏懼的，但是大家都會一起幫忙，我真的很感謝，讓我無後 

      顧之憂。 

副隊長：先打個廣告，中原應華系系排，熱情招生中。謝謝大家一路以來 

        的陪伴，我知道我有很多不足的地方，未來我也會繼續努力，作 

        為球員的話就是謝謝大家包容我，希望大家能夠一起進步，難過 

        時說出來大家一起分擔，很謝謝隊長的扶持跟幫忙。 
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系籃專訪 

受訪者:系籃隊長陳桐霖/系籃副隊長林岑宇 

Q：什麼原因加入系籃 

隊長：從以前就很喜歡打籃球，那大學當然就是要加入系籃，不管考入什 

      麼系就是要打系籃就對了。 

副隊長：大學就是要運動一下，而且以前都沒有參加過球隊。 

Q：最感動的時刻 

隊長：我最感動的時刻就是今年大中盃打進複賽，因為我今年大三，前兩 

      年都沒有打進過複賽，算是圓了一個還不錯的夢。 

副隊長：我覺得最感動的是去年我們打機械系沒有輸很多，因為在實力差 

        距過大的情況下，前三節還能咬住比數，真的對我們系籃的拚戰 

        精神很感動。 

Q：加入系隊的最大收穫 

隊長：最大收穫就是認識很多學長跟學弟，大家都是一個團隊，可以一起 

      打打籃球、講講屁話，絕對不是為了球經才進來的，沒有這個非分 

      之想。 

副隊長：最大的收穫就是能夠保持身體健康，並且認識很多好朋友。  

Q：對未來有什麼期望 

隊長：希望應華系籃能夠持續下去，然後至少要打出態度。 

副隊長：我希望一年打得比一年更進步，然後球隊和樂，並希望學弟能夠 

        多來練一下球。 
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Q：有什麼話想對大家說嗎? 

隊長：應華系籃不簡單，真的不簡單，能夠延續下去真的是不簡單的事 

      情，所以我希望未來的學弟妹與系刊的讀者都能為應華系籃加油！ 

副隊長：我覺得應華系籃沒有大家想像的那麼糟糕，整體都還不錯，所以 

        希望大家不要再小看女生比較多的系的系籃了。 
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傳承風華 
     ——本系精神，以期教學相長 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



國 際 學 伴 

受訪者：邱思萍 

學伴國籍：韓國、印尼 

Q：為什麼想要去申請國際學伴?如何申請? 

當初會知道這個消息是來自系上的同學，那位同學的學

伴是韓國籍學生，而我本身對韓國文化相當感興趣，而且聽

同學陳述的經驗滿豐富的，感覺還不錯，所以我就到學校國

際處去報名了國際學伴。實際去國際處報名時，發現原來學

伴分成國際學伴以及陸生學伴，因此分為英文組與中文組，

如果像我一樣想要報名的是韓國學伴的話，就會是去英文組

面試，在面試過程的中，因為我本身是韓國文化研習社的社

長，英文基本溝通能力也都可以，並且表現出對申請國際學

伴熱誠，所以成功申請到了韓國的國際學伴，而在之後的每

學期都會有一位來自不同國家的學伴。 
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Q：在交流的時候，有什麼印象深刻的事? 

那時候有前往機場去迎接學伴的到來，因為是與學伴的

第一次見面，我覺得很興奮，這是個很特別的經驗。大部分

來到應華系的學伴其實都會有一些中文的溝通基礎，但還是

會有少部分來自其他系的學伴是希望來到臺灣之後再學習中

文。最令我印象深刻的事情是如果學伴要出去玩的話，交通

方面的問題需要幫忙解決。例如有一次韓國學伴的朋友要搭

飛機到臺灣了，當時的時間是凌晨，學伴請我幫她叫車去機

場接他朋友，到機場後，她朋友的班機有誤點，在他們平安

上車回程之前，我都無法放下心來，所以就一直等她回覆訊

息，於是我一整個晚上都沒有辦法睡覺。而另一位印尼學伴

是大學一年級的學位生，所以我要幫助她完成註冊，我從暑

假開始就連絡她，但都連絡不上，等到聯絡上她時已經開學

了，為了早點結束註冊，於是跟印尼學伴約了早上十點，但

是她十一點才到，於是我就在非常緊急的情況下，迅速的幫

她完成了外籍生註冊的程序。 
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Q：作為他們在台灣的學伴，有幫助過他們什麼 

   事情嗎? 

大部分都是關於交通方面或是學校方面的事，其中一項

就是幫忙他們選課。因為來自印尼的學伴是大學一年級的學

位生，所以勢必有許多的事項要處理，除了註冊之外，就是

選課了。因為大學一年級比較複雜的部份是有通識課、體育

課要選，而環境服務課會佔到一些時間，如果下午排到課就

會太趕等等的問題，都是學伴需要幫助的部分。 
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系出遊 

受訪對象：李易璇、邱子芸 

Q：為什麼會想參加系出遊擔任工作人員呢？ 

易璇：在系出遊裡我報名的是隊輔組，因為之前我參加第一 

      個活動宿營的時候，第一志願是隊輔組，可是我選上 

      的是我的第二志願活動組，所以就想在最後一個活動 

      裡完成我在高中時的計畫上大學必做清單之一的事。 

子芸：當初會報名參加當系出遊的工作人員是因為已經玩過 

      太多活動，學長姐也有建議我們在去玩看看，當作交 

      際，於是就跟朋友一起報名參加了，我是擔任隊輔組 

      的工作人員，因為我早在暑假的宿營就擔任過了，所 

      以比較有經驗想說會比較得心應手。 
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Q：在活動前的訓練有遇到什麼比較難的事嗎？ 

易璇：大概就是玩團康吧，因為我之前都是活動組的幾乎都 

      在想要玩什麼遊戲跟寫遊戲企劃，不會接觸到小學員 

      所以也不用帶團康活動，還有我最不會的就是節奏類 

      的團康，在練習的時候幾乎都是我輸，這讓我困擾了 

      一陣子呢。 

子芸：其實我沒有特別遇到困難的準備因為隊輔主要靠的是 

      與夥伴之間的默契還有當天的臨場反應，當然事先準 

      備好團康遊戲很重要，但是因為剛好我跟夥伴都有過 

      帶宿營隊輔的經驗，於是在這方面比較沒有遭遇到困 

      難，好好跟夥伴培養默契之後便是看當天的狀況了。 
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Q：在系出遊一開始的時候是怎麼跟同組的人變 

   熟的呢? 

易璇：會參加活動的大多都是活潑的人，而且幾乎都不是第 

      一次帶活動了，從抽夥伴開始再到交換聯絡方式來培 

      養感情，不過通常都不太會在上面聊天，所以要跟夥 

      伴變熟就要多多利用到組內練習的時間。 

Q:在系出遊期間有發生什麼印象深刻的事情嗎？ 

易璇：我只知道那個農場很不像農場，他在大馬路旁邊，還 

      有那天天氣很熱，熱到我的防曬都不夠了，回來後整 

      個臉都是紅的，還有我們有玩個大團康很有趣，它是 

      在整個農場裡藏撲克牌然後我們要帶著小學員去找出 

      來，我覺得挺困難的，因為也不知道那個牌長什麼樣 

      子，然後加上運氣不好，找了很久才找到 3 張，其他 

      隊伍都找到 8、9 張，最後就決定休息放棄了，結果 

      我們還不是最後一名，在最後一刻我們去搶別人的牌 

      讓我們變倒數第二，真的很有趣。 
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子芸：在系出遊期間其實都很歡樂，特別印象深刻大概是有 

      一關玩到水球，因為女學員不敢下場，只好由我下去 

      跟男學員一起玩，有參與到青春的感覺，雖然輸了但 

      還是很開心，當然還有烤肉的時候，因為我當天腸胃 

      炎所以完全不能吃只能在旁邊喝水，但有很多小學員 

      關心我，讓我很感動呢。 

Q：總體來說，系出遊心得 

易璇：一整天下來，我覺得我就像是一個保姆，要照顧所有 

      的小學員一天，不過還是謝謝遇到這麼好的組員與夥 

      伴，雖然我們在練習時準備的好幾個團康跟車康都沒 

      有玩到一天就結束了，做隊牌跟塗色塗到半夜、驗團 

      康時一直輸一直被懲罰、因為太認真玩遊戲被甩出去 

      膝蓋瘀青了一大塊、七點早起去準備，這些還沒看到 

      小學員前的種種，實在讓我很想轉組，但在活動過程 

      中看見他們認真玩遊戲和最後留給我的背卡裡那些感 

      謝的話，我覺得一切都值得了，再累睡一覺醒來就好 

      了，但這些回憶是會一直在的。 
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子芸；系出遊對我來說其實是一個很難忘的經驗，也因此結 

      交了別系的朋友，拓展交友圈總是一件好事情。我雖 

      然參加過不少活動，但是經驗是永遠不夠的，每次都 

      是值得學習與進步的契機，之後若是有機會參與當然 

      希望可以把那些快樂傳承下去。 
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掇菁擷華 
     ——選取事物的精華



商務華語課程介紹 

潘李昱賢 

首先要感謝余浩彰老師的種種用心，讓這門課可以順利

且完整的結束，本課程可以說是所有課程裡，為我帶來最多

不同層次收穫的一門課，最主要的原因是因為請來的這些演

講者，給學生們帶來各種精彩豐富的演說，讓我們透過不同

專業領域的優秀學者的眼光來看這個宏大的華語教學領域，

還有從商務這個面向切入讓我了解到，原來學華語不只可以

作一般的華語教師而已，還可以嘗試跟各個不同的領域做連

結，透過自身的專業來幫助他人解決問題。其實語言本身就

包含了中華文化的精髓在內，而我們教師的責任就是思考如

何去包裝它，並送到世界上更多人的手裡，余老師說了一句

話讓我印象非常深刻，那就是「在未來，人工智能可能會取

代掉大部分老師的功能」，這也許聽起來危言聳聽，但也不

禁讓我反思，我們人類跟機器相比，究竟有什麼優勢，更何

況也許未來人手一台翻譯機，不需要學語言就能與他國人溝

通而無礙，我們要怎麼將自己的專業轉型以適應未來人類的

生活型態，這也是在學了這堂課後，我才開始思考的問題。 
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華語是一個商品，一個近幾年來開始熱賣的工具，而且

現在的學習不再只是枯燥單調的課堂教學，用直播、影片、

甚至是遊戲來教學這股趨勢可以說是蒸蒸日上，一開始透過

周湘華主任的演講，讓我明白了怎麼去撰寫一份企劃書，怎

麼運用 SWOT 分析來了解自我優劣，還有目前台灣華語市場

的現況等等，以及未來華語政策的規劃，聽完之後我深刻的

感受到兩種情緒，一種是無力感，而另一種卻是希望，這個

世界總是充滿機會，只是需要有把握機會的能力，而趙彥老

師帶來的演講，讓我體悟到擁有一份好教材對老師而言是多

麼重要的事情，與之同時我也看到在華語市場上，我們的最

大競爭者是多麼的龐大，但其後的陳麗宇教授又讓我對台灣

重新燃起希望與信心，了解到我們台灣也出版了許多優秀的

教材，商務華語教材的涉及範圍很廣，學習者的需求也很多

元，為了達到教學的目的，因此需要設計出適合學習者的教

材，以滿足學習者的需要，紀月娥教授讓我了解到有目的、

具體且實際的教學法能為學生帶來成效，而蔣葳老師更是讓

我驚豔無比，我們見識到了暗示教學法的實用性，在課堂上

透過有趣的團康活動來進行教學，這樣新鮮有趣的教學法再

次的顛覆我對於教育的認知。 
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這門課給我的印象與收穫實在是太多了，我覺得給予我

最大的幫助是提升了我對教育的認知，這是真正內化到我心

裡的東西，如果要讓我來安排商業華語的課程，我覺得除了

老師的直接講述以外，可以讓學生看到一些真實的教學案

例，比如說請實際來台學華語的學生分享他們的經驗，還有

如何使課程更加生活化等，以上便是我對於這學期的商務華

語課程的心得與建議，再次感謝老師們的用心教誨，相信這

門課對於同學們未來踏入職場或是成為老師都能大有助益，

非常推薦同學們選修。 
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文字學課程介紹 

任瑋欣 

在應華系大二的時候必定會接觸到一門必修―文字學，

這門課非常的特別，老師利用多年的教學經驗，有著非常不

凡的實力，在這個科技化的時代之中，老師仍然堅持的使用

板書，且字跡非常的優美，甲骨文的字體字形深深的映入眼

簾，課堂上的筆記都是有趣的甲骨文，所以我們對老師進行

了採訪，老師有非常具教育意義鼓勵的話，也有相對俏皮活

潑的話，以下是我們的訪問： 

Q：什麼原因讓老師想要教授文字學呢? 

老師：全方位的語言學習，聽說讀寫，聽跟說是耳朵跟嘴的 

      事情，讀跟寫就是手跟眼睛的事情，所以我一再強調 

      過，語言這種東西，是用來表達情感與思想的，但是 

      它有個缺陷，它容易消失，加上人的聲量有限，容易 

      被外物隔絕，遠的地方就聽不到，那是很可惜的事， 

      那如何把語言保留起來呢?就是要靠文字，文字的功能 
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      在於記錄語言，所以文字和語言的關係，可以說是手 

      心與手背，是一體兩面的，因此我們可以說語言是口 

      說的文字，文字是手寫的語言，語言是用來說話的， 

      說話一定要準確，講得太誇大不好，講的不夠也不 

      行，一定要準確，所以同樣的道理，寫字、寫文章也 

      是一樣要求準確，文章要準確，代表句子也要造的準 

      確，句子要準確，詞彙也要準確，詞彙要很準確，代 

      表你對文字的認識也要很準確，當我們把文字的認識 

      很準確的時候，造出來的詞就會很準確，用出來的句 

      子就會很準確，寫出來的文章就會很準確，所以學語 

      言一定要從學文字開始，尤其是我們漢字，漢字是一 

      種很精深的文字，要對漢字的形、音、義了解得很透 

      徹，是需要下一番功夫的，所以我從小就對文字很有 

      興趣，一方面是因為，準確的文字才能把一個人的感 

      情和思想準確地表達出來，另外漢字可以在書法上展 

      現，我小時候很喜歡寫書法，喜歡寫毛筆字，毛筆字 
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      大概是全世界只有中華民族才有的，其他民族沒有這 

      樣的文化呈現，基於對文字的結構有興趣，對於書法 

      我很愛好，所以在念大學的時候，就往文字這方面去 

      發展，這也就是為什麼我要學文字跟為什麼我要教授 

      文字學的原因。 
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Q：在教書這些年來有什麼是令您印象最深刻的? 

老師：我要講一件我在教學過程中，印象比較深刻的，就是 

      在教形聲字時，形聲字的構造是形符加聲符，兩個部 

      件結合而成，那麼形符基本上就是個部首，代表這個 

      形聲字是屬於哪一類，形符是魚就是魚類，形符是鳥 

      就是鳥類，形符是草就是草類，那麼聲符就是代表這 

      個字的音，比如鯉魚的鯉，旁邊有個鄰里的里，那個 

      里就是代表他的音，這是形聲字的基本構造，但是形 

      聲字也有很特別的，他的聲符，除了表音以外，他還 

      代表著這個東西發出的聲音，像是鳥部的字，鷄鴨的 

      鷄，右邊是個鳥左邊是個奚，這個奚代表該字的音， 

      同時也是代表鷄叫出來的聲音，唧唧的聲音，鴨，左 

      邊有個甲，甲雖然是代表鴨這個字的音，同時也是代 

      表鴨子叫出來的聲音，就是嘎嘎的聲音，還有烏鴉的 

      鴉，旁邊有個牙齒的牙，也是他叫的聲音。我記得有 
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      一次，我在教這個的時候，我就問同學，說你們能不 

      能形容一下雞的叫聲，結果同學們都在唧唧的叫，我 

      又問那鴨子呢?同學都發出嘎嘎的聲音，那烏鴉呢，大 

      家就發出啊啊啊的聲音，然後同學們就問我，老師我 

      們發的怎麼樣，我就說你們發出的鷄的叫聲、鴨的叫 

      聲，雖然不是很準確，但勉強還可以，於是同學繼續 

      問我，我們發出的烏鴉聲怎麼樣，我說每位同學發出 

      的烏鴉叫聲可以說是非常標準，可見大家都有一張烏 

      鴉嘴，這個時間點，全班都沒有聲音了，這是我最印 

      象深刻的課堂趣事。 
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Q：還有我們一直有個疑惑，聽說您很喜歡喝可 

   爾必思，是嗎?還有請問有什麼特別的方式可 

   以一直保持身體健康? 

老師：喜歡喝可爾必思，是因為這個飲料其實歷史很久了， 

      我們小時候就有了，起碼有六、七十年的歷史，其他 

      飲料都是後來的。甜甜的又有點酸酸的，喝起來非常 

      舒服，我很喜歡，另外因為可爾必思四個字和詩經的 

      句子很像，因為詩經常常有這種，豈不懷思，我難道 

      不想念妳嗎，我通常都會在後面接上可爾必思，可爾 

      必思就是有初戀的滋味一樣。 

Q：對上過文字學的人，您有什麼期許呢? 

老師：凡是上過我的文字學的，我要關照他們，對於我們這 

      個漢字，一個漢字裡面包含三個要素，字形字音與字 

      義，一定要認識得很清楚，在運用的時候才不會發生 

      錯誤，而且要常常寫，因為現代很多人都是打字，常 

      常不動手去寫，雖然也是可以把文字打出來，可是手 
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      寫的那個感覺，跟打字的感覺是不一樣的，我們同學 

      都說是聽說讀寫，現在有人把它改成聽說讀打，所以 

      同學們學文字學的時候都要先被「毒打一頓」，其實 

      寫是很重要的，希望同學能夠多多寫字。 
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樸實無華 
         ——質樸實在而不浮華 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



黃春明展 
 

採訪/黃妤靜 任瑋欣  撰稿/林易右 

本校圖書館於五月初至六月底舉辦了作家黃春明父子的

藝文聯展，因此採訪了促成本次展覽的向鴻全老師。在此之

前向老師就曾想過要將黃春明父子的作品共同展覽，經過多

時的用心籌備後選定了在孝親月―五月之時展出。 

向老師認為辦展覽最困難的地方在於挑選作品，因為每

部作品都有其代表性而背後的故事也都具有很珍貴的文學價

值。黃春明老師較為人所知的作品有《看海的日子》、《兒

子的大玩偶》等，除此之外，向老師更推薦了《放生》這部

小說，讀完之後他感觸很深，也藉黃老師的作品得到了諸多

啟發，向老師認為這部作品多少開啟了老人文學的先河。除

了小說之外，黃春明寫的兒童劇本也是向老師極為推崇的，

富有童真的故事內容與自然親切敘事筆法，十分迷人。向老

師認為黃老師是天生的說故事能手，以自身豐富的經驗成就

靈感泉源，寫出一部部優秀的文學作品。 

採訪時向老師多次提及很喜歡聽黃老師說故事，他認為

說故事雖然沒有寫作來得精細，但是語句中卻更帶有人情

味，時不時出現的臺語不僅更能準確的表達當下的情感，也

能讓人備感親切。 
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        含英咀華 
                  ——讀書吸取其精華 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



2017 年「開創華語文教育與僑民教育之新視野」

國際學術研討會 

黃妤靜 

在「華語及韓語量詞用法對比分析及其在華語教學上的應

用」講題中，柳玉芬老師提出了一些華語和韓文的異同之處，

我理解到藉著老師說的以學生的母語的角度去思考如何教學正

確的、使學生更好理解的語法教學。在「CSL寫作者撰寫議論

文之寫作歷程及文章架構」講題中，講者張慈珊老師指出在多

語言學習者的頭腦中，英文佔了重要的思考角色，將來我們在

華語文教學時，學生較難以理解的詞彙除了直接以目標語，也

就是華語做講解，也可以以英語作為輔助教學的語言。而在

「漢語聲母 zh、ch、shi聽覺感知及教學研究」講題中，講者

龔薇老師發現華語老師在教學時會重讀 zh、ch、shi，這是因

為老師認為讀得大聲且重讀對學生而言會比較清楚，但重讀與

過度捲舌會造成學生無法學習到最準確的華語發音，所以華語

老師的教學應為有意識的教學才能使學生學習到準確的華語。 
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翁庭駿 

在這次「開創華語文教育與僑民教育之新視野」國際學

術研討會裡我學習到了很多，台上教授的演講，引領我從很

多不同角度去思考問題，像是柳玉芬教授提出了華語和韓語

在量詞處的異同，在兩個語言加上的用法的不同之處及難易

度預測等等，這幫助我更能夠以不同的角度去了解學生所需

的語法教學。還有張慈珊教授提出的「CSL 寫作者撰寫議論

文之寫作里程及文章架構」裡，有提到在多語使用者的腦袋

裡，英文通常占了很大一部份，多語者很常透過英文的架構

去理解新的語言，這也許是我們可以運用的一個點，透過英

文來輔助華語教學。最後我印象最深刻的是龔薇教授提出的

「漢語聲母 zh、ch、sh 聽覺感知及教學研究」，教授指出

在華語教學時，華語教師通常會加重發音，幫助外語學習者

了解，但正常漢語不是這樣發音的，可能會有反效果。華語

教學實在是一門高深的學問，除了學理依據外，自身的經驗

也彌足重要。 
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潘李昱賢 

這次的學術研討會讓我獲益良多，不只是教授們論文的

內容，也讓我看到一個正式的學術研討會的過程，讓我知道

學術研究是一件專業與嚴謹的事情，學到知識之餘也使我更

注意自身的問題，以及對華語教學的觀念有了更深的體悟，

魔鬼藏在細節裡，一個專業的老師不只要有豐富的學識，嚴

謹的態度，還要不斷的去更新自己的教學方式，了解不同的

語言與文化背景，與時俱進，我們都是站在過去的巨人的肩

膀上，引領更多人在學習語言這條漫漫長路上，能走的更順

暢，期許自己可以把這些經驗內化成教學的能力，在未來能

幫助更多想學華語的學子們，讓世界再次看到我們中華文化

的博大精深。 

 

任瑋欣 

這個是我第一次參加到華語國際學術研討會，我在裡面

得到了很多我不曾想過，或是沒有機會接觸到的東西，每位

老師都有各自不同且豐富的經驗，例如：我在柳玉芬老師所

講的「華語及韓語量詞用法對比分析及其在華語教學上的應

用」上，我根本想也想不到韓語跟中文的有那麼大的差異，

對我們而言稀鬆平常的事，竟然有如此大的不同，我們所說

的文字就是語言，但是在這之中，卻有如此多的學問，我認

為我所還要學的東西還有很多，我將以此繼續努力。 
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林易右 

這次參加了「開創華語文教育與僑民教育之新視野」國

際學術研討會，我認為收穫頗豐，講台上教授的演講內容與

論文的呈現方式，讓我在很多面向均獲得啟發。論文編排完

整，條理分明，而其中所使用的圖示更有畫龍點睛之效，簡

潔明瞭，一眼便能看出重點所在，也讓我更能明白主講者想

表達之意。對於華語知識，以往我只留意到課堂上所教學的

部分，較無自我省思的能力，忽略了思考，沒有意識到其重

要性，不過在聽完演講之後，我明白應該秉持著實事求是的

精神進行研究與學習，不再僅僅侷限於某個點，這樣做才能

使得我掌握的華語教學知識更加全面，幫助我對於課業更加

地融會貫通。 

 

 

 

 

 

 

P.54 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

悃愊無華 
    ——真心實意，毫不虛假 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



班代的話 

                            張育瑋 

班代就像高中的班長，只是年紀比較大一點，當班代比

較要注意的是班上同學都要收到訊息，在大學，每個人的都

有自己要處理的事情，可能是學程、社團、打工或是系隊等

等，所以，訊息的傳遞是第一優先，也是我對班代的感想與

看法。 

當班代的時候，我發現自己要多注意系上教官發布的訊

息，還有其他的訊息也要告訴大家。 

當班代，自己的時間當然會受限，但是，我發現我逐漸

可以承受這個壓力，並且也學到如何去解決問題，這是當班

代少有的寶貴經驗。 
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班代的話 

                     任瑋欣 

其實我做班代是在剛升上大學的時候，那個時候我們正

在新生訓練，對身旁的人都很陌生，學姐問有沒有人自願當

幹部，我也不知道當時是怎麼想的，就自願舉手說我要當，

或許是抱持著這樣可以更快的的融入環境，或是可以更快與

系上同學們熟識的想法吧。我覺得在認識新環境的時候，這

麼做確實很有幫助，我很快的就記住很多人的名字了，大家

或許也是抱著對環境的不安感，所以我們強迫自己很快適應

這樣的大學步調，這種跟高中差別很多的生活。 

真的要說當班代最大的煩惱是，有時候自己很多事情也

不是很理解，但同學有疑問的時候，就要想盡辦法了解跟處

理，當面對同學信任的眼神的時候，會覺得壓力有點大，但

備受信賴的感覺真的很好，也意外的磨練出擁有找到答案的

地方的能力，比如學校的網站啊，老師的 FB 都是很好的管

道，就這樣我當了下去，意外地當了兩年的班代。 

對我而言，如果要說有什麼是當班代的最大困擾與要面

對的狀況的話，我會說是推不掉的事情，比如說我在有些情

況下，我是不能請假的，當然不是說自己有多重要，而是說

如果我請假了話，我就要額外拜託別人，或是可能就要多麻

煩老師，比如運動會、院週會、系主任時間的點名，要是我

請假了話，就要請別人幫我點等等；或是系上有些活動，如 
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果沒有人要承接負責人的工作了話，通常就要自己頂上了，

因為這樣我當了兩次應華之夜的負責人，這大概是逃不了的

任務吧。 

不過我還是要說，雖然當班代有時真的會遇到很麻煩的

事情，但也能夠遇到許多有趣的事情，所以我仍然很推薦大

家可以試試看，當上班代會有很多很不一樣的體驗。 

特別之處，我想是會有點輕微的職業病吧，就是會開始

對學校的一些活動比較敏感，或是會下意識地要去記學年的

行事曆，會去想要不要提醒大家呢等等的問題，但我覺得能

夠學習到怎麼去負起責任是件很不錯的事情，還有值得一提

的是，或許是頭銜的心理作用，大家普遍第一時間就會去相

信我所說的話，給予我一定的信賴度，令我受寵若驚，不過

真的要我說了話，即便當了 2 年的班代，我想我還是會繼續

做下去吧，直到我大學畢業吧，畢竟已經習慣這樣的生活步

調了。 
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韶華如駛 
     ——美好的春光如馬飛馳而過 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



畢業專訪 

採訪對象:古葳、蕭雅文、劉庭均 

Q：請問在這一屆中有什麼印象最深刻的事? 

畢業學姊：做畢業專題。畢專時因起步比較晚，所以大部分 

          老師都額滿了，後來才找到余坤庭老師，大家都 

          知道他的專長是電腦方面，所以我們就做了 RPG 

          遊戲的華語教學，後來還有去參加比賽，但可能 

          因為評審比較喜歡書籍類的教材，所以很可惜的 

          沒有得名。我們真的花了很多心血在上面，老師 

          也一直說我們會得獎呢! 

 

Q：因為你們是從別的學校轉來的，一開始系也 

   不一樣，可以告訴我們為什麼要來應華系嗎? 

畢業學姊：我剛開始並不知道有應華系，因為我很喜歡出國 

          玩，就想說有沒有可能在那邊住久一點，一邊了 

          解當地風土民情，一邊在當地找個工作或教個東 

          西等等，以後可以出國邊玩邊工作。還有當初轉 

          系時，只有這間是正取的，再加上轉學考時，我 

          發現竟然每間廁所都有衛生紙，很新，有在整 

          理，環境很好，更不用說看到他們學生證上有國 

          際兩個字，就決定轉了。 

 

P.62 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 水木清華 
       ——景色清朗秀麗 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

詩文專欄 

 

給那個還未遇見的你  

筆名： Areshine 

 在遇見你之前， 

你曾經歷什麼樣的事情？  

在愛上你以前，  

你會擁有什麼樣的故事？ 

 你笑起來的時候， 

 嘴角是不是會像新月般跳躍？ 

 你哭起來的時候，  

是不是總想著身旁有人能陪？ 

 你心目中的那個人，  

是不是跟我哪裡有幾分相似？  

你遇見我的時候，  

會掛著什麼樣的表情？ 

 你愛上我的時候，  

會帶著怎麼樣的心情？ 

 好想多了解一點你，  

是那個我會愛上的你，  

有好多話想對你說，  

給那個還未遇見的你。 
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隨意 

筆名：Areshine 

今晨的雨下得很隨意，  

有時大， 

彷彿在傾訴著上天的不滿，  

有時小， 

好似心中的波瀾逐漸退去， 

雨水滴落在我的傘，順勢而下， 

再滑落至地板，它們成群結隊， 

成為一條條奔騰而去的溪流， 

像是在朝著海洋之母的方向前進。 

靜靜地看著它們從天而降， 

再有條地加入地板上的隊伍， 

看著看著，忽然想對它們說： 

隨意點吧！   

何必急著加入你的同胞們？ 

隨意點吧！   

放慢腳步，試著尋找自己的節奏； 

隨意點吧！  

 當你誕生在這世上，必定有其真理； 

隨意點吧！   

不須急著找尋你存在的意義； 

就隨意點吧！ 

  當你想通了， 

自由的大門將永遠為你開啟。 
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雨過天晴 
 

筆名:電腦前的土豆 

 

 

雨隨著鋒面襲來 

滂沱的雨  

降落下來  

打濕了衣裳  

不要緊的  

天晴了 

又是一個灑脫的一天 
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夢遊 
 

筆名:電腦前的土豆 

 

 

夢在雲端 

我將乘著風 

迎向天際 

望向蒼穹 

伸手抓住 

在雲頂的夢 
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經過 
 

筆名:原頁 

 
 

這裡是行政大樓前面  

我住在一個有櫻花的小花圃 

哇 好美呢  

濛濛的細雨襯托著櫻花的美 

經過的人都會忍不住看他一眼 

真好  

不會有人發現我在這 
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忙芒茫 
 

筆名:原頁 

 
 

未來 在哪裡 

前途 茫茫 

時光 歲月 

轉瞬 即逝 
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寂 
 

筆名:右 

 
 

幻影幢幢吞沒了情緒  

將殘存的自我意識拖入淵底 

徬徨不安 

無處可逃  

一如任人擺佈的偶 
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夕陽 

 

筆名:中原山下智久 

 

 

夕陽灑下金黃色斑點，  

樹下的籃球框斑駁腐蝕，  

是什麼吹過? 

似曾相似的感觸， 

 那年的夏天我們在此離別， 

搖曳的葉片沙沙作響， 

 彷彿在記錄著我們的故事， 

如何回憶從前的一切?  

又一陣風吹來， 

 搖曳的葉片沙沙作響。 
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華 

筆名:ellusionist 

中華春秋五千餘年 

身負龍魂的我們如草木般繁華 

生而不息  

  曾經的我們，是多麼樸實無華 

何須更多的鉛華粉飾  

那份自然而真實之美，風華絕代 

但隨著年華漸長，我們活著  

沉浸醲鬱之中，含英咀華  

追逐著窮華極麗之夢 

嘴裡說著不實的華言，演著虛假的獨腳大戲 

深陷凡俗而無法自拔  

為何我們都忘了，那最初的單純 

 難道非要直到我們驀然回首  

才發現一切只是黃粱一夢  

唯有滿頭華髮，訴說著悔不當初的悲痛。 
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